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/自贸之窗

! ! ! ! 央行支持
中国（上海）自贸
试验区金融“!"

条”发布后，从事
具体业务的银行
界人士分析认
为，《中国人民银
行关于金融支持
中国（上海）自由
贸易试验区建设
的意见》和最终
细则将给银行更
多的创新空间。
中国银行上海市
分行国际结算部
主持工作的副总
经理张欣园表
示，境内外实际
利差和汇差都比
较接近，自贸区
内将不会形成资
金堰塞，自贸区
金融支持政策可
以真正为实体经
济服务。

张欣园说，
目前我国香港
地区的一年期
人民币利率和
境内已经十分
接近，而汇率差
通常也只有几
十个点，还不到
#$，一些人担心
的自贸区会导
致资金和业务
“大搬家”的情
况并不会出现。
对于银行来说，
在利率市场化
方面还可以在
最终利率管制
没有放开前做
一些尝试。比
如，一般来说普
通的存款业务
都是按照一个

月、三个月、六个月和一年等期限来计价，
利率曲线并不平滑，各个期限之间没有无
缝连接。自贸区内银行完全可以根据客户
需求，创新出诸如 %&天、'(天、#)*天等特
别期限的存款产品。在自贸区外，这些创新
实际上也可以做，但是不得不按照现有的
期限来靠档计算利率，造成客户的损失和
银行竞争力的丧失。
根据企业的需求，银行能够提供的服

务包括账户服务、结算、现金管理和存贷款
业务等。张欣园解释说，同一家企业可以开
立基本存款账户、一般存款账户、专用存款
账户和自贸区账户（包括 +,-账户或 +,.

账户）。这比现有架构有了进一步提升。另
外，采取负面清单管理之后，自贸区会引来
相当多的各类企业，这些企业的金融服务
需求也会各式各样。比如一家拍卖企业可
以在自贸区内做保税展示，一旦需要作通
关拍卖，银行就能提供相应的服务。又比
如，《意见》支持银行开展面向境内客户的
大宗商品衍生品的柜台交易。过去银行没
有类似的业务。
同样，《意见》提出自贸区内企业可根

据自身经营需要，开展集团内双向人民币
资金池业务，为其境内外关联企业提供经
常项下几种收付业务。这将大大提高进出
口企业的资金使用效率，并鼓励企业走出
去。过去也可以设立资金池，但只能是单向
融入。自贸区本身并不是要单纯吸引外资，
而是要通过资金有序流动来服务贸易便利
化，最终为实体经济服务。
防范风险包含在自贸区金融政策实施

的整个过程里。张欣园说，《意见》前面几个
部分提到的金融创新内容，最终都需要第
七部分“监测与管理”来作为保障。《意见》
明确指出，要做好与其他金融监管部门审
慎管理要求的衔接，也就是说，银行要开展
相关业务，必须同时接受银监会、证监会等
的监管。 本报记者 陈杰

! ! ! !洋山保税港区，天空湛蓝，深秋的阳光毫
无遮挡地洒在整片岛屿上。码头上塔吊林立，
不远处，中远和马士基的大船装好了货，正在
驶离，开往下一个港口。

这里是洋山的一期、二期和三期码头。
上海盛东国际集装箱码头有限公司总经理
蒋工圣介绍说：整个洋山深水港区从 /""&

年 0/月 0"日开港，到今年的 0/ 月 0" 日运
营就满 *周年了。开港第一年，集装箱吞吐
量 !/!万标准箱，在世界码头建设史上也是
绝无仅有的。

他提供了一组数字：今年上海港预计集
装箱的吞吐量会达到 !!&"万标准箱，有望连

续四年集装箱吞吐量保持世界第一。上海港
有 !"""多班航班，主要外贸航线有 0/""班
左右。今年洋山深水港区预计可以完成 0%!"

万标准箱左右，占整个上海集装箱吞吐量的
%!$。

现在的洋山港区，覆盖了全球主要港口
的航线。整个上海港有 /1"条航线，遍布世界
主要港口。而洋山港区，主要涉及大的远洋航
线。世界上最大的船舶，比如马士基 0*"""标
准箱的船舶，就在洋山港区装卸货物。由于水
深限制，在外高桥停靠的是一些小型船舶。外
高桥和洋山深水港区，形成了互补的态势，也
为上海国际航运中心建设奠定了航运基础。

水水中转成为上海国际航运中心建设的
亮点。自贸试验区运行以后，洋山保税港区的
水水中转功能愈发显现。蒋工圣解释说，水水
中转，就是从水路过来，再送到它的目的港
去。水水中转作为一种现代化的集疏运方式，
能有效实现物流的时效性和经济性，增强多
种运输方式的融合深度，是上海国际航运中
心建设的重要标志之一。

洋山开港以后，水水中转比例逐年上升。
/""1年，上海港水水中转比例在 !/$，今年是
%1$，洋山港区是 &"$2&0$，基本达到集团提
出的把国际中转做大做强的要求。他认为，洋
山地理位置优越，自贸试验区为洋山保税港
区水水中转、国际中转带来很大的正能量。
“特别是推进贸易自由化，海关一线彻底放
开，二线高效安全管住，区里货物自由流动。
原来海关手续要报备，虽然时间不多，也要几
个小时。现在自贸试验区行政上精简了，这为
水水中转提高了效率。”洋山港区坐拥地利，
加上自贸试验区的东风，可以发挥水水中转
的重要作用，今后几年洋山保税港区水水中
转比例会继续提高。
面对自贸区带来的明显变化，港区在码头

设施设备、内部流程设置方面已经做了充分准
备，特别是客户服务和信息系统的改进提高。
蒋工圣表示，企业享受改革带来的红利，同时
要为国家的经济建设作出自己的贡献。
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洋山保税港区已满8岁，今年集装箱吞吐量占上海港43%
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! ! ! !商务部国际经贸关系司副司长孙元江
%日透露，目前，我国正在建设 0*个自贸
区，涉及 !0个国家和地区。其中，已签署 0/

个自贸协定，分别是我国与东盟、新加坡、
巴基斯坦、新西兰、智利、秘鲁、哥斯达黎
加、冰岛和瑞士的自贸协定，内地与香港、
澳门的更紧密经贸关系安排，以及大陆与
台湾的海峡两岸经济合作框架协议。

孙元江在此间召开的专题新闻发布会上
说，除与冰岛和瑞士的自贸协定还未生效外，
其余自贸协定均已实施。正在谈判的 1个自
贸协定，分别是我国与韩国、海湾合作委员
会、澳大利亚和挪威的自贸谈判，以及中日韩
自贸区和《区域全面经济合作伙伴关系协定》
谈判。此外，我国还完成了与印度的区域贸易
安排（3,-）联合研究；正与哥伦比亚和斯里
兰卡等开展自贸区联合可行性研究。我国已
初步构建起横跨东西的周边自贸平台和辐射
各洲的全球自贸网络。

另据孙元江介绍，中方已向东盟提交了
中国2东盟自贸区升级版倡议草案，获得东盟
方的积极评价。目前，双方已就启动升级版谈
判的时间、具体内容进行磋商。据新华社

我在建自贸区达!"个
涉及31个国家和地区


